

## Права личности в уголовном судопроизводстве в эпоху цифровых технологий

Апостолова Наталья Николаевна,  
профессор кафедры процессуального права  
Южно-Российского института управления  
Российской академии народного хозяйства и государственной службы  
при Президенте Российской Федерации,  
доктор юридических наук, доцент  
napostolova@yandex.ru

Изъятые в результате проведенных следственных действий личные мобильные устройства связи, планшеты, ноутбуки являются одновременно и вещественными доказательствами по уголовному делу, и электронными носителями доказательственной информации, составляющей содержание конституционных прав и свобод граждан. Согласно ст. 46 Конституции РФ, ограничение основных прав и свобод личности должно находиться под контролем независимого и справедливого суда. Понижение достигнутого уровня гарантий защищенности прав и свобод граждан России от злоупотреблений со стороны правоохранительных органов не отвечает интересам развития страны. Для устранения противоречащей Конституции РФ практики предлагается внести необходимые дополнения в ст. 29 и 165 УПК РФ. Использование цифровых технологий в судопроизводстве должно вести к его совершенствованию согласно закрепленным в Конституции России ценностям.

**Ключевые слова:** личная информация, контроль независимого и справедливого суда, цифровые технологии, гарантии прав и свобод граждан.

### Human Rights in Criminal Proceedings in the Digital Technology Era

**Natalya N. Apostolova**, Professor of the Department of Procedural Law of the South-Russian Institute of Management of the Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration, LL.D., Associate Professor

Personal mobile communication devices, tablets, laptops seized as a result of investigative actions are both material evidence in a criminal case and electronic carriers of evidentiary information constituting the content of constitutional rights and freedoms of citizens. According to article 46 of the Constitution of the Russian Federation, the restriction of fundamental rights and freedoms of the individual must be controlled by an independent and fair court. Lowering the achieved level of guarantees of the protection of the rights and freedoms of Russian citizens from abuse by law enforcement agencies does not meet the interests of the country's development. To eliminate practices contrary to the Constitution of the Russian Federation, it is proposed to make the necessary additions to Articles 29 and 165 of the Code of Criminal Procedure of the Russian Federation. The use of digital technologies in legal proceedings should lead to its improvement in accordance with the values enshrined in the Constitution of Russia.

**Keywords:** personal information, control of an independent and fair court, digital technologies, guarantees of citizens' rights and freedoms.